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Chers rotariens, rotariennes, chers ami(e)s 

Novembre laissera un triste souvenir dans nos cœurs :  

« Paris martyrisé par les attentats terroristes » 

Et le Pays tout entier qui retrouve les valeurs traditionnelles : la solidarité, la 
fraternité, valeurs qui sont la base de notre engagement rotarien et que la France 
a eu tendance à oublier. « Celui qui oublie son passé se condamne à le revivre » 

Les actions et les idées du Rotary souvent décrites comme ringardes et dépassées sont redevenues d’actualité. 

A la Sainte Catherine tout arbre prend racine, pour notre club novembre a été dédié à la filière bois. 

Et pourquoi pas puiser dans nos racines rotariennes pour retrouver l’engagement, la solidarité et la notion de 
service. 

Décembre le mois de Noël : 

 Notre fête de Noël le 15 décembre a été l’occasion de se retrouver avec nos enfants, de jeter un 
regard sur l’année civile écoulée mais surtout de prendre de bonnes résolutions pour l’avenir. 

Joyeux Noël et bonnes fêtes de fin d’année à vous et tous vos proches ! 

	 	 	 	 	 	 	 	 Raymond

Bienvenue	à	Claude
Date à retenir : 

Mardi 26 janvier 2016 

Visite du Gouverneur 
Denis HITTER  

-o-o-o-o-o-o-o-o- 

Samedi 25 juin 2016 

Assemblée de district 
Michèle, 

 Gouverneure  2016-2017 
Allons-y nombreux pour soutenir 

Michèle qui fait honneur à notre club 
-o-o-o-o-o-o-o-o- Joyeux Noël et bonnes 

fêtes de fin d’année



10	Novembre	2015	-	Un	voyage	à	Dubai

Avec un superbe montage sonorisé Frédérique et Patrick 
nous ont fait découvrir DUBAI, ville où tout est plus grand 

que partout, enfin ce sont les mots les plus courants des 
guides. Un petit patchwork à titre d’exemple… 



17	Novembre	2015	-	Un	3	minutes
Cette réunion est présidée par Vincent en l’absence de notre 
Président qui est parti voguer sur l’Irrawaddy et voir le pays 
aux milles temples.  

Vincent ouvre les 3 minutes en donnant la parole à Didier qui 
a rendu visite à deux clubs. Il remet les fanions des clubs de 
Paris Ouest et de Lamalou-les-Bains où il a été en cure. Dans 
ce dernier club, très sympathique, il a assisté à 3 réunions et 
nous fait part de la collecte effectuée par le club pour la 
remise en état d’un monument aux anciens combattants.  

Francis nous informe qu’il a pris contact avec le club 
d’Ensisheim pour l’opération «  Une femme, une rose  » 
prévue pour la journée de la femme du 8 mars prochain. Il 
nous rappelle que la rencontre avec Göttingen aura lieu du 
vendredi 14 au dimanche 16 mai 2016 à BAMBERG. Il nous 
donne également quelques détails du « Noël dans la Vallée » 
qui aura lieu les 5 et 6 décembre prochain à Villé.  

Jean-Marie s’est bien remis de son choc avec la porte du 
restaurant et depuis il sait que les portes des lieux publics 
s’ouvrent vers l’extérieur. Il nous fait part qu’une de ses nièces 
qui habite dans le 11° à Paris est sortie de son domicile 
vendredi soir et a eu la chance de partir dans la direction 
opposée aux attentats. Concernant son voyage en Iran il nous 
en parlera au printemps prochain.  

Hubert a dû annuler son exposé prévu ce jour car il devait 
être à Paris pour une réunion de l’Association des 
Propriétaires, laquelle a été remise. Il nous avise qu’il nous 
parlera prochainement de la loi « Macron », dont on attend 
les décrets d’application.  

Raymond B. – R.A.S.  

Pierre W. a reçu un texto d’un neveu qui travaille dans un 
restaurant parisien situé à 15 mètres de l’un des restaurants 
visés par les attentats. Il nous rappelle qu’il existait à Sélestat 
une réunion mensuelle entre les différents cultes, laquelle a 
pris fin lors de l’arrivée d’un imam qui ne parlait pas français.  

Guy nous parle de l’analyse des gênes qui a fait énormément 
de progrès ces dix dernières années et nous précise que pour 
environ 100 €. il est possible d’avoir une analyse des génomes. 
Il nous rappelle la remise de chèque au CAMSP de mardi 
prochain.  

Jacques nous informe que son fils Stéphane se trouvait dans 
un restaurant proche des attentats et qu’il allait régulièrement 
au Bataclan. Suite au discours du Président Hollande il est 
sceptique quant à l’application des mesures de sécurité dès 
qu’elles risqueront de limiter «  la liberté  ». Il nous fait 
également part de sa visite à la Grotte Chauvet et a été très 
impressionné par sa reconstitution dans un cadre superbe.  

Pierre S. signale que sa petite-fille de 18 ans a été très 
marquée par les récents attentats et qu’il a vécu un moment 
fort en émotions lors de la minute de silence hier sur la Place 
d’Armes.  

Michèle est effarée par la possession des armes de guerre, 
venant des Balkans et se trouvant entre les mains des 
terroristes. Elle nous donne des nouvelles de Jean-Pierre qui a 
débuté sa chimio et se trouve extrêmement fatigué. Quant à 
Pascal il en est à sa troisième cure de chimio.  

Rémy a été rassuré sur ses enfants et petits-enfants lorsqu’il a 
pu avoir de leurs nouvelles vers 23.00 heures vendredi soir. 
Les gens sont traumatisés et ses petits-enfants ne sont pas très 
rassurés.  

Michel G. : R.A.S.  

Les discussions se poursuivent et tournent essentiellement 
autour des mesures à prendre suite aux attentats.  

Vincent clôt la réunion à 14.00 heures.  

Pierre S.

24	Novembre	2015	-	Remise	de	don	de	souAen	au	CAMSP

Le 7 juin dernier, notre club a  organisé 
sa 5ème journée de "Promenades en Voitures 
Anciennes et Sportives" à Sélestat, et cette 
année c’était au profit des activités 
thérapeutiques des enfants en difficultés 
du "CAMSP" Centre d'Action Médico-
Sociale Précoce de Châtenois. 

Cette manifestation débutée en 2011 
sous l'impulsion de Guy a rassemblé 
plusieurs dizaines de collectionneurs qui, 
sur les 5 éditions, ont bénévolement 
effectué 3000 promenades en voitures 
pour le plus grand plaisir des amateurs 

venus retrouver des souvenirs d'enfance 
ou réaliser un rêve à bord de véhicules 
prestigieux. 

Lors de la visite du CAMSP du 24 
novembre, Guy, représentant le 
président, a remis un chèque de 2.500 € 
à Monsieur René ETIEVANT, Directeur 
du « CAMSP". 

Cette structure est un lieu thérapeutique 
et éducatif  polyvalent réservé à l'accueil 
des enfants de 0 à 6 ans qui présentent 
des difficultés de développement ou 
handicaps divers : déficits moteurs ou de 
langage, retard intellectuel etc… 

L'équipe pluridisciplinaire est constituée 
de 19 salariés  : directeur, pédiatres, 
p s y c h o l o g u e s , p s y c h i a t r e s , 
p s y c h o m o t r i c i e n n e s , k i n é s , 
e r g o t h é r a p e u t e s , é d u c a t r i c e s , 
orthophonistes, secrétaires, assistantes 
sociales….. 

Ce service est géré par l'association APEI 
(Amis des Parents d'Enfants Inadaptés) 
Centre Alsace et accueille régulièrement 
environ 75 enfants. Il est financé à 80% 
par la CPAM et à 20% par le Conseil 
Départemental, mais certaines activités 
innovantes ne sont pas prises en charge : 
la Dynamique Naturelle de la Parole 
(DNP) et l'équithérapie. 

Le don de notre club contribuera à 
financer ces activités éducatives et 
thérapeutiques qui ne font pas l'objet 
d'un financement budgétaire. 

Guy



3	novembre	2015	et	1er	Décembre	2015	-	La	forêt
Le 3 Novembre, 
Jean-Marie Clussmann, de l'ONF 
Sélestat, Responsable du triage de 
l'Illwald et du plan de chasse «  daim  » 
nous a présenté cette forêt très 
particulière après avoir fait un tour 
complet des forêts dans le monde, 
l’Europe, la France et enfin l’Alsace 

La forêt de l’Ill*Wald 

C’est le 13 mars 1995 que l’Ill*Wald, 
Réserve Naturelle du Ried de Sélestat 
 (« ried » du mot « rieth » signifiant « roseaux » 
en vieil alémanique), voit le jour par arrêté 
préfectoral, afin de protéger le cœur 
humide de l’Alsace Centrale, inondé 
chaque année. 

L’Ill*Wald tire son nom de la « forêt de 
l’Ill » (Illwald en alsacien), l’astérisque en 
plus est destiné à symboliser les 
interactions entre les milieux naturels 
(forêt, prairies, marais, eau) et la forte 
implication de l’homme pour le site 
(multi partenariats). 

La réserve est née d’une initiative de la 
Ville de Sélestat et avec l’adhésion de 
p l u s d e 8 0 p ro p r i é t a i r e s , f a i t 
remarquable, tout comme sa taille (près 
de 2 000 ha). 

La richesse biologique (paysagère, 
faunistique et floristique) de l’Ill*Wald et 
la raréfaction des zones humides en font 
un site reconnu au niveau local, national 
et même européen comme en témoigne 
son intégration au réseau «Natura 2000» 
dont l’objectif  est de sauvegarder en 
Europe les habitats les plus fragiles ou en 
déclin ainsi que les espèces animales ou 
végétales menacées. 

Le daim, cervidé plus imposant que le 
chevreuil mais plus petit que le cerf, dont 
les bois se terminent par des « palettes » 
est sans doute la vedette de l’Ill*Wald. 

Il n’est pas rare, notamment en hiver, 
lorsque les groupes de mâles et femelles 
sont rassemblés d’observer des hardes 
imposantes pouvant compter jusqu’à 
150 individus. Introduit en 1854, la 
population de daims est maintenue sous 
les 700 individus pour limiter, entre 
a u t r e , l e s d é g â t s a u x c u l t u re s 
avoisinantes et la forêt elle-même. 

Le 1er décembre, 
 M. Mertz  technicien de la Chambre 
d'agriculture, et M. Frédéric Böhm de 
C o s y l v a l n o u s o n t d o n n é d e s 
informations sur l’amélioration foncière 
forestière et la gestion durable dans les 
forêts pr ivées du Bas-Rhin. En 
complément, Vincent Roth, géomètre, 
nous a fait part de son expérience de 
remembrement dans la vallée de Villé. 

1) Les forêts du monde. 
- Forêt boréale  : immenses forêts, très 
uniformes, résineux avec quelques 
feuillus, Canada, Fédération de Russie 
- Forêt tempérée  : Forêts très marquées 
par l’activité des hommes, mélange 
résineux-feuillus en plaine, résineux 
prépondérants en montagne 
- Forêt méditerranéenne  : mélange 
feuillus-résineux à feuilles persistantes, 
t r è s f o r t e m e n t d é g r a d é e s e n 
Méditerranée (maquis, garrigue…) 
- Forêt tropicale sèche  : savane tropicale 
plus ou moins boisée et forêts claires de 
feuillus 
- Forêt tropicale humide  : 
forêts denses à végétation 
très exubérante 

2) Les forêts d’Europe 
(en millions d’hectares Mha) 
Suède 	 27134 Mha, 
Finlande 21935 Mha, 
France 16300 Mha, 
Espagne 14370 Mha, 
Allemagne 11036 Mha 
Italie 10003 Mha, 
Autriche 3886 Mha, 
Portugal 3666 Mha, 
Grèce 3599 Mha, 
Royaume-Uni 2577 Mha, 
Benelux 1Mha, 
Irlande 0,6Mha, 
Danemark 0,4Mha. 

3) La forêt en  France : 
- Du 9ème au 13ème siècle  : la Forêt 
passe de 30 Mha à 15 Mha suite aux 
défrichements médiévaux. 
- Du 13ème au début du 18ème siècle : 
le défr ichement se ralent i t très 
fortement, suite aux premières décisions 
de gestion forestière. 
- La révolution française est désastreuse 
pour la forêt française dont la surface est 
réduite à près de 14 Mha, du fait de 
l’anarchie  qui s’installe 
- Du début du 19 ème siècle à nos jours, 
la surface forestière a doublé. 

4) La forêt en  France aujourd’hui 
- Forêts privées          12,1 Mha 
- Forêts publiques        4,2 Mha 

Elle est composée de : 
- 2/3 de feuillus (chêne, hêtre) 
- 1/3 de résineux (pin, sapin, épicéa) 

5) La forêt en  Alsace 
La forêt occupe 38 % du territoire soit :  
     2% de la surface forestière nationale 
     4 % de la production française 
	 (récolte 1,3 M m3/an) 
- Les forêts publiques 240000 ha 75% 
- Les forêts privées       80000 ha 25% 

Les forêts privées en Alsace : 
- 63% de feuillus : hêtre 15%, chênes 

11 %, frêne 9%, robinier 6%, aulne 
5%, autres 17% 

- 37 % résineux : épicéa 17%, sapin 
10%, pin sylvestre 7%, autres 3% 

6) Le morcellement, le mal français 

Le morcellement est un handicap au bon 
entretien des forêts, difficultés d’accès 
pour les parcelles éloignées des routes, 
patrimoine difficile à valoriser, faibles 
volumes sur des petites surfaces, ventes 
des bois compliquées. 

Pour pa l l i e r ce s d i fficu l té s , l e s 
collectivités publiques et les associations 
de propriétaires privés font faire des 
remembrements. 

Vincent intervient sur ce point 
particulier et explique les calculs 
« savants » qu’il faut réaliser pour 
que les échanges de parcelles de 
forêts soient équitables en 
surfaces et également en qualité.
	          	 	 Jacques 

Photos de l’Ill*Wald  
©Charles METZ, photographe-naturaliste



28	Novembre	2015	-	Banque	alimentaireRemise	de	fanions	par	Didier	suite	à	ses	
déplacements

A la demande de la Mairie de Sélestat notre club a, comme 
tous les ans, assuré la permanence au Supermarché Leclerc 
pour accueillir les acheteurs et récolter leurs dons en 
marchandises. 

Pour la première fois, le magasin avait mis en place des 
produits spécialement sélectionnés, produits secs, conserves, 
produits d’hygiène, qui sont faciles à manipuler et à stocker. 

Tout s’est bien déroulé. Les permanences ont été assurées. 
Merci aux quatorze rotariens, rotariennes et conjoints qui 
ont offert une heure de leur samedi matin pour assurer cette 
permanence. 

Jacques

1er	décembre	2015,	triste	nouvelle	:	notre	ami	Karl	SPIESS	n’est	plus

Il nous a quittés, il n’a pas survécu à une grave opération. Nous 
ne pourrons pas oublier cet ami fidèle. 

Il connaissait très bien notre région, il y venait souvent et y avait 
de nombreux amis. Il était un lien très important entre notre 
club et notre club contact de Göttingen-Hahn-Münden. 

Son sourire, son amabilité sa courtoisie, son esprit rotarien, voilà 
ce que nous garderons de lui.



15	Décembre	2015	-	Fête	de	Noël	du	club

Superbe soirée de Noël que Raymond, 
président du club a le plaisir d’ouvrir 
après un apéritif  d’accueil très agréable 
dans les salons de l’hôtel. 

Il excuse plusieurs membres qui n’ont pu 
se joindre à la soirée pour des raisons 
professionnelles ou d’empêchement de 
dernière minute. Il donne des nouvelles 
de Jean-Pierre qui avait l’intention de 
venir pour l’apéritif, mais a dû se 
décommander au dernier moment. 

Il a le plaisir d’accueillir Anne-Marie 
Muller, Suzanne Bloch ainsi que Suzette 
et Claude Bisson-Vaivre et leur souhaite 
une belle soirée ; puis présente les invités 
de la soirée Cathy et Philippe Close 
actuelle famille d’accueil de Carlos. 

Il détaille le programme de la soirée qui 
sera développé tout au long du repas : 
- Admission de Claude Bisson-Vaivre 
- Présentation et remerciements de la 

famille d’accueil de Carlos 
- En fin de repas « une surprise ». 

Il donne ensuite la parole à Michel, le 
protocole, pour l’annonce du menu. Les 
discussions amicales s’installent à toutes 
les tables dans une très bonne ambiance. 

Le Président présente la grande action 
rotarienne qu’est l’organisation des 

échanges de jeunes «  les Students 
exchange ». 
I l donne l a pa ro l e à Michè l e, 
gouverneure élue, et lui demande de 
d o n n e r d e s p r é c i s i o n s e t p l u s 
particulièrement de parler des familles 
d’accueil dont Cathy et Philippe Close 
sont un parfait exemple. 

En cette soirée de Noël, fête de la famille 
par excellence, Philippe et Catherine 
Close et leur cinq enfants, qui sont 
actuellement la famille d'accueil de 
Carlos symbolisent la générosité, la 
tolérance et l'ouverture au monde. 
Leur «  histoire avec le Rotary  » a 
commencé en 2013 lorsque leur fils 
P ier re a souhai té bénéficier du 
programme « Students exchange » et est 
parti en Australie. En contrepartie, ils 
ont accueilli, comme leur propre enfant, 
de nombreux jeunes étudiants étrangers, 
allant bien au-delà du contrat prévu ! 

Ils sont l’un des rouages essentiels du 
programme au même titre que Virginie, 
notre dévouée conseillère de club. 

Le district 1680 a souhaité les remercier 
pour leur engagement et au nom du 
gouverneur, Denis Hitter, Michèle a le 
plaisir de leur remettre l’insigne :  

« Faire don de soi au monde », 

devise de l’année rotarienne 2015-2016 
que la famille Close pratique tout 
simplement au quotidien . 

A p r è s c e t t e 
« jolie photo de 
famille »,  

Carlos, avec sa 
g u i t a r e a 
i n t e r p r é t é 
quelques chants 
de son pays en 
Espagnol ou en  
« guarani » une 
langue indigène 
e t n o n u n 
dialecte comme 
i l l ’ a b i e n 
précisé. 

De chaleureux 
applaudissements ont salué sa prestation 
très réussie et très sympathique. 

Toutes les photos de la soirée sont sur le site dans 
l’album du Président	 	             Jacques



15	Décembre	2015	-	Admission	de	Claude	BISSON-VAIVRE

Après quelques mots de présentation,  
Raymond a le plaisir d’accueillir un 
nouveau membre, et cela même s’il s’agit 
d’un membre déjà rotarien et de plus 
anciennement membre de  notre club. 

Il donne lecture d’un message d’amitié 
émanant de son ancien club, le RC 
« Nancy Emile Gallé ». 

A la demande du Président, Marc 
présente son filleul : 
C’est un réel plaisir pour moi, ce soir, de 
présenter Claude, d’une part aux 
nouveaux Rotariens qui ne le connaissent 
pas, et d’autre part aux anciens pour leur 
parler de son parcours effectué depuis son 
départ en mars 2001. 

Je suis à nouveau parrain de Claude, la 
dernière fois c’était il y a 21 ans ! Pourtant 
ce soir ce n’est qu’une formalité : un 
retour au bercail. 

Claude fait partie des rares personnes qui 
sont rotariennes de naissance : le critère 
des quatre questions, les valeurs 
rotariennes et les valeurs tout court, il les 
porte en lui, il n’y peut rien, il est né 
ainsi ! Son sens profond de l’amitié, je 
peux en témoigner, son respect de la 
parole donnée, il nous en donne la preuve 
ce soir, puisque le voici ! En effet, quand 
Claude est parti il y a 15 ans, il a dit : je 
reviendrai. Il a quitté sa province pour 
aller conquérir Paris... Il aurait pu 
changer d’avis plusieurs fois en 15 ans ! 
  
Claude est natif  de Vierzon. Marié, il a 
deux enfants. Son épouse, Suzette, est 
professeur agrégée d’économie et de 
gestion. 

Entré au Rotary en 1987, au Club de 
Vierzon, puis à celui de Châteauroux, il 
est revenu au Club de Vierzon, pour 

ensuite arriver dans notre Club et y rester 
de 1994 à mars 2001. 

Sorti de l’Ecole Normale Supérieure de 
Cachan avec une Maîtrise de sciences 
économiques e t une Ag rég at ion 
d’économie et de gestion, après divers 
concours, il a été Censeur, Proviseur-
adjoint, Proviseur du Lycée JB Schwilgué 
de Sélestat où j’ai eu le plaisir de travailler 
avec lui de 1994 à 1997. 
  
En quittant Sélestat, il a été nommé 
Inspecteur d’académie de la Marne, puis 
de Meurthe-et-Moselle, pour devenir en 
2009, Inspecteur général de l’Education 
Nationale. Ce poste suppose de nombreux 
déplacements : en avion, en train, et 
Claude a parfois tendance à être un peu 
distrait... et je cite l’un ou l’autre exemple 
de documents ou clés USB perdues et 
aussi retrouvées ! 

Le 20 Juillet 2015, il est nommé, 
Médiateur de l’Education Nationale et de 
l’Enseignement Supérieur. 

Pour couronner ce parcours exemplaire 
Claude est : Lauréat du Concours 
Général de géographie, Commandeur 
dans l’ordre des Palmes Académiques, 
Chevalier dans l’ordre national du Mérite 
et Chevalier dans l’ordre national de la 
Légion d’honneur. 

 Cher Claude, chère Suzette, tous les amis 
i c i p r é s e n t s , vo u s s o u h a i t e n t : 
BIENVENUE AU CLUB. 

Après cette présentation, le Président 
rappelle, pour le respect des procédures, 
les engagements du rotarien, que Claude 
écoute avec attention et s’engage à les 
respecter, notant au passage une future 
présidence du club. 

Le Président lui remet ensuite l’insigne à 
porter à la boutonnière, le diplôme 
d’admission dans notre club ainsi que la 
liste des membres et le fanion du club. 

Le président conclut cette admission, en 
p r é c i s a n t q u e s e s a n c i e n s a m i s 
l’attendaient et il lui souhaite une rapide 
intégration. 

Claude remercie son parrain pour son 
amicale présentation, le président pour ses 
encouragements et tous les membres du 
club pour leur accueil. 

Il précise qu’ils sont heureux, lui et son 
épouse, de revenir en Alsace où ils ont 
prévu depuis longtemps de s’installer 
définitivement et non plus seulement les 
fins de semaine comme ses engagements 
professionnels actuels les y contraignent. Il 
fera de son mieux pour être présent et 
participer aux actions du club.


